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投资者关系 

活动类别 

 

□特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

■其他：参加公司临时股东大会 

参与单位名称 

及人员姓名 

银华基金：刘辉；理成资产：吴圣涛，王优草，王烨华；长江证券：卞曙光；

国盛证券：陈永亮；贤盛投资：杨海；银叶投资：许巳阳；中国电信：周斌；

兴全基金：吴钊华；长信基金：李家春；睿郡资产：王晓明；中银证券：余

嫄嫄等 22 名投资者及证券人员。 

时间 2020 年 12 月 10 日 

地点 公司办公楼会议室 

上市公司接待 

人员姓名 

董事长：朱双全；董事会秘书：程涌 

投资者 

关系活动 

主要内容 

介绍 

接待人员与来访者就公司经营现状及发展思路进行了深入交流，主要交

流内容如下： 

问 1：目前还有哪些抛光垫我们还没办法取代？ 

答：公司目前能够生产的产品规号就有上百种，部分成熟制程的产品已

经能够完全取代；在先进制程用的软垫领域还有一定的发展空间。 

 

问 2：抛光垫原材料的国产化的规划情况？ 

答：公司一直以来的发展理念就是核心原料不能依赖国外。为降低成本

并保障供应链的安全，公司于三年前开始规划关键原材料的产业化和国产化

进程，预计后续会有一部分原材料实现国产化替代。PI 单体也是一样的，原

材料不一定自己全做，会以一定的方式形成控制。原料的国产化和供应链安

全，请大家放心，我们会逐步做实。 

 

问 3：更换了核心原材料后是否会影响验证的进程？ 

答：客户要同意，也需要测试，但对产品的认证不会有大的影响，需要

的时间周期会短很多。 

 

问 4：作为创新性企业怎么减少对人才的依赖？ 

答：创新性的企业离不开人才，核心在绑定员工和公司一起发展。1、

鼎龙平台够好，是真正做事情的公司；2、本次做员工持股亦是将员工利益

跟公司捆绑在一起；3、鼎龙的项目都不是靠一个人完成的，而是依靠整个



核心团队，体系越复杂对团队整体要求越高，竞争对手挖一个人是没用的。 

 

问 5：国内也有些企业也要开发抛光垫产品，怎么看行业的竞争？ 

答：抛光垫领域，我们有自信在 5 年之内依然保持领先的竞争优势，除

非公司犯错误，比如团队整体被人挖走。公司现在 CMP 生产装置是定制的，

检测和材料体系建立起来也花了很长时间，中间有大量的知识积累，不仅仅

是钱能解决的问题。比如解决某个工序的技术难点，我们就花费了一年时间，

通过不断的调整供应链才解决。 

 

问 6：目前抛光垫业务在海外的进展？ 

答：公司去年针对海外重要客户有一些测试，今年没有跟进，主要受到

疫情影响，未来还是会推进。 

 

问 7：围绕抛光垫的其他材料的发展情况？ 

答：后清洗液中试进行了两年，部分型号的验证也通过了，工程化项目

已经开始规划。 

 

问 8：当年为什么进入抛光垫这个领域？ 

答：鼎龙是一个材料平台型的企业，基本策略就是国产化替代。12 年

的时候耗材行业还在上升期，就考虑新产业开拓，综合资源、企业禀赋等等

多方面原因最终选定了 CMP 抛光垫这个行业。 

 

问 9：清洗液的市场空间？ 

答：市场空间的数据不太好收集，各个厂家差异也比较大，公司主要围

绕 CMP 环节来做。 

 

问 10：PI 市场规模和放量的进度？ 

答：市场空间可以根据一张六代线面板所需 PI 浆料的量进行估算。显

示行业材料需求量非常大，未来柔显会围绕显示材料不断开发新产品，材料

是面板行业的基础。预计明年会有收入零的突破。 

 

问 11：PI 预计明年形成销售收入，单价跟竞争对手比会差多少？ 

答：做为国产化的主材，价格预计会比海外厂商低一些，但我们不是靠

价格赢得市场，而是靠优质及稳定的质量和服务。我们的目标是成为部分客

户的一供供应商。 

 

问 12：目前 PI 核心团队人数？ 

答：核心团队已经有近百人，明年还会继续增加。下游的每个厂商都有

多人在跟线。PI 产品差异化相对比较小，通过认证后放量速度会更快一些。

PI 的产品体系一直在随着客户要求提升。 

 

问 13：PSPI 项目的规划和进展？ 

答：PSPI 同样是用在 OLED 面板环节，用量比 PI 少，但价格比 PI 浆料

高，不同厂商不一样。在整个面板中有三层，主要实现三个功能：支撑作用、



平坦化、阻水，原来是依靠三种材料实现的，现在通过 PSPI 一个材料实现

取代，目前全球只有日本某厂商能做，壁垒和门槛非常高。PSPI 正在中试，

公司从产品研发开始就和客户互动，面板厂对公司信任度很高。目前柔显最

多的研发资源放在 PSPI 领域。 

 

问 14：明年耗材行业展望？耗材自动化进展？ 

答：耗材作为公司的主业和传统业务，我们会继续深耕细作。因为海外

疫情居家办公需求显著增长，墨盒今年表现显著增长。硒鼓价格战还会持续

一段时间，今年也面临了超俊公司的业务调整，有一定亏损，目前管理调整

已经完成，力争明年有显著改善和变化。硒鼓明年销售规模预计会增长，我

们朝着这个方向努力。最近人民币升值对行业洗牌有推动。处于经济性的考

量，未来大部分的产品会实现自动化，我们正在做自动化的投入。自动化能

够降低人员使用，减少中间环节，持续生产，效率会大幅提升。 

附件清单 无 

日期 2020 年 12 月 10 日 

 


